

**Zeitschrift:** Domaine public  
**Herausgeber:** Domaine public  
**Band:** 41 (2004)  
**Heft:** 1609

**Buchbesprechung:** Le secret bancaire : la place financière suisse sous pression [Sylvain Besson]

**Autor:** Gavillet, André

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 28.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Le secret bancaire dans le savoir suisse

**Une étude de Sylvain Besson, journaliste au *Temps*, jette un regard indiscret sur l'histoire, la mythologie, l'idéologie et les enjeux actuels du secret bancaire. Aussi suisse que le Cervin et le chocolat au lait.**

Il est devenu, hélas, consubstantiel à la Suisse, ce secret très particulier. Il a son histoire, sa mythologie, son idéologie, sa jurisprudence, son réseau national et international. C'est un des premiers facteurs de la prospérité helvétique, un de nos savoir-faire, savoir suisse.

De l'étude de Sylvain Besson, on retient que la mythologie du secret bancaire n'a pas résisté aux travaux des historiens. Car il n'a pas été «inventé» pour protéger des déposants juifs des spoliations nazies, comme les banquiers ont voulu le faire croire pendant longtemps. Institué en 1934, il prend en compte les troubles politiques qui secouent l'Europe et plus particulièrement la France: la Suisse se veut terre de refuge pour les fortunes des bourgeoisies européennes. Mais il a aussi des justifications internes. La défaillance de certaines banques suisses, notamment de la Banque populaire suisse, démontre alors la nécessité d'instaurer une supervision du bilan des banques: ce sera le rôle de la future Commission fédérale des banques. Les banquiers d'abord réticents acceptent ces contrôles si une

garantie absolue de confidentialité leur est assurée en échange. La loi fut donc un compromis entre la gauche et la droite: contrôle + secret, chacun croit en 1934 y trouver son compte.

Si rigoureux que soit le secret (peine de prison en cas de violation, poursuite pouvant se faire d'office), ce sont les conditions de levée du secret qui sont aujourd'hui l'enjeu. Or si la Suisse a fait des efforts réels pour lutter contre le blanchiment et admis la levée du secret dans les affaires criminelles, elle ne collabore pas en revanche avec le fisc lorsqu'il s'agit d'évaluer des revenus ou une fortune. Plus lourd de conséquences, ce principe a été codifié en 1983 dans la Loi fédérale sur l'entraide internationale en matière pénale. L'attrait de cette protection demeure efficace (cf. encadré). Et une part importante, la moitié au moins, de l'argent déposé en

Suisse, échappe à l'impôt. Estimation probable: 1 000 milliards de francs.

## Assistance active

Les banquiers suisses ont mis sur pied une convention de diligence qui définit et fait respecter les comportements corrects. La convention permet ainsi d'éviter le recours à la Loi sur les banques et à la publicité

qui résulterait de la violation de ses dispositions. Un point important de la convention est l'interdiction faite aux banques de collaborer de manière active au transfert d'argent jusqu'en Suisse, par exemple

par des porteurs ou des systèmes de clearing. Un chapitre particulièrement intéressant de l'étude de Sylvain Besson est consacré aux autres acteurs du système financier, auprès desquels les banques sous-traitent les opérations qu'elles ne peuvent assumer elles-mêmes: «La gestion et la création de sociétés écrans se fait donc en étroite coordination avec la banque où sont déposés les fonds. Ainsi, dans un document concernant UBS à Genève, le bureau du même fiduciaire liechtensteinois note que «UBS envoie en général tous les documents pour la fondation (des sociétés), il faut seu-

lement mettre les dates». Ainsi en vertu d'une division du travail bien établie, les banques sous-traitent une partie des services de discrétion - par exemple la création de structures écrans - à des professionnels parabancaires spécialisés telles les fiduciaires.» (p. 61)

## L'idéologie

Le secret bancaire est justifié souvent par une idéologie pseudo-libérale: il faut limiter par des garde-fous la toute puissance de l'Etat; il est légitime de s'opposer à ses préentions confisatoires!

Mais cette idéologie est bousculée par les progrès de l'Union européenne. Même si le domaine fiscal demeure réservé à chaque Etat, sauf les impôts indirects, l'Europe constitue une confédération d'Etats de droit. Au nom de quelle compétence justifier notre prétention à corriger les supposés excès des Etats européens? On ne peut à la fois négocier avec l'UE et même solliciter sa collaboration tout en développant une idéologie qui condamne le comportement prétendument abusif de sa fiscalité et de sa bureaucratie décrétée autoritaire.

Cette contradiction n'est pas soutenable à la longue. Il faut donc, dernier chapitre que Sylvain Besson développe avec pertinence, préparer l'après secret bancaire. ag

Sylvain Besson, *Le secret bancaire. La place financière suisse sous pression*. Le Savoir Suisse, 2004.



En 2001, la division *private banking* de l'UBS gérait 718 milliards et comptait 350 000 clients. Le Crédit suisse affichait 200 000 clients et 473 milliards.

Chiffres éloquents de la disproportion entre le poids économique et politique de la Suisse et l'envergure de son secteur bancaire. Il en résulte une évidente vulnérabilité.